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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Morena pasa de reproches a amenazas contra la Corte 
AMLO anuncia que presentará iniciativa para que los Ministros sean elegidos por voto 
ciudadano y Monreal amaga con juicio político 
 

 
Concluye la emergencia por Covid-19 
México aplicará plan contra rebrote 
 

 
Viene la venganza: “Ahorcar” a la Corte 
Tras rechazo a “Plan B”, amenaza Presidente con bajar presupuesto 
 

 
Tribus ofrecen a las corcholatas de 8 a 23 mil promotores 
Morena. Al menos tres nuevas agrupaciones políticas nacionales se venden ya con 
Sheinbaum, Marcelo y Adán Augusto rumbo a la encuesta para definir candidato 
 

 
AMLO: Está podrido el Poder Judicial; no tiene remedio 
Impulsará en 2024 iniciativa constitucional para reformarlo 
 

 
Llega la inflación a mínimo de 18 meses 
Analistas. Condiciones favorecen a Banxico para poner fin al ciclo de alzas en tasas 
 

 
Índice de precios al consumidor hiló en abril tres meses con desaceleración 
Se ubicó en 6.25% anual; su nivel más bajo en 18 meses 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO y Biden crean Comisión Presidencial para atender tráfico 
de armas y de fentanilo  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-y-biden-crean-comision-presidencial-para-
atender-trafico-de-armas-y-de-fentanilo/ 
Los gobiernos de México y de Estados Unidos destacaron la creación de una 
Comisión Presidencial para atender el tráfico de armas y de fentanilo, así 
como el próximo lanzamiento de una campaña binacional de “prevención 
del consumo de drogas". Tras la conversación telefónica de esta mañana 
entre el presidente Andrés Manuel López Obrador con su homólogo de 
Estados Unidos Joe Biden, Presidencia de la República informó que ambos 
mandatarios reafirmaron la alianza para mantener acciones conjuntas ante 
retos regionales. En el combate al tráfico de fentanilo y de armas, los 
presidentes López Obrador y Biden reafirmaron su compromiso en la lucha 
contra este flagelo que tanto daño causa a ambas sociedades.  
En el tema de la modernización de la frontera entre ambos países se reiteró 
el compromiso común por trabajar de manera conjunta para mejorar la 
infraestructura y los servicios en la zona, en beneficio de las comunidades 
fronterizas y del comercio bilateral. 
 
Ante el revés de la Corte, 4T va por un “plan C”  
https://www.milenio.com/politica/vamos-por-plan-c-adan-agusto-por-invalidacion-de-
plan-b 
Ciudad de México. - El pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
invalidó por nueve votos contra dos la primera parte de la reforma electoral 
conocida como el plan B. La mayoría de los ministros concluyó que hubo 
“graves violaciones al procedimiento legislativo” para aprobar las reformas 
a la Ley General de Comunicación Social y a la Ley General de 
Responsabilidades Administrativas.  
Esto deja un precedente para la resolución de la segunda parte del plan B, 
así como para las impugnaciones anunciadas por la oposición a reformas 
aprobadas por senadores de Morena y aliados en la llamada “noche negra”, 
cuando se sesionó en una sede distinta y solo con el bloque mayoritario. 
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La mayoría de ministros respaldó el proyecto de Alberto Pérez Dayán, quien 
determinó que la violación del proceso se cometió en tres rubros: la 
iniciativa aprobada por los legisladores no fue la misma que envió el 
presidente Andrés Manuel López Obrador; se procesó como “de urgente 
resolución” sin que existiera justificación, y no hubo discusión parlamentaria 
porque ni siquiera se conocía el proyecto, todo avalado por la mayoría de 
Morena y los partidos del Trabajo y Verde. 
 
Viene la venganza: 'ahorcar' a la Corte  
https://www.reforma.com/viene-la-venganza-ahorcar-a-la-corte/ar2601936?v=5 
Ciudad de México. - Molesto porque el Poder Judicial "corrige la plana" al 
Legislativo al invalidar del "Plan B" electoral, el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador advirtió que la Cámara de Diputados debe revisar el 
presupuesto de la Corte para reducir ingresos a Ministros.  
Además, anunció una reforma legislativa para que los Ministros de la Corte 
sean electos por voto popular. Su iniciativa fue secundada por el líder 
morenista en el Senado, Ricardo Monreal, quien incluso señaló que los 
Ministros pueden ser llamados a juicio político por el Poder Legislativo. 
El jurista Diego Valadés rechazó los ataques contra la Corte y calificó los 
desplantes morenistas como propios "de una dictadura". 
AMLO aseveró en su conferencia mañanera que el Poder Judicial "no tiene 
remedio" pues "está podrido". Lo acusó de actuar con "prepotencia y 
autoritarismo" al rechazar el "Plan B" electoral. Recordó que la Corte tiene 
un fideicomiso por 20 mil millones de pesos, por lo que urgió a los Diputados 
a revisar esos fondos en la aprobación del próximo Presupuesto de Egresos. 
 
Unidad, necesaria para continuar con la 4T: Adán López  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/05/09/politica/unidad-necesaria-para-continuar-
con-la-4t-adan-lopez/?from=page&block=politica&opt=articlelink 
Ciudad de México. - La transformación no es un ave de paso, afirmó el 
secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, pero agregó 
que se necesita trabajar en unidad para dar continuidad al proyecto del 
presidente Andrés Manuel López Obrador.  
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Al participar en la presentación del Plan de Rehabilitación de Vialidades e 
Infraestructura 2023 de Baja California, López Hernández manifestó que en 
Baja California y a nivel nacional va a continuar la Cuarta Transformación.  
Acompañado por la gobernadora, Marina del Pilar Ávila Olmeda y el 
presidente municipal de Ensenada, Armando Ayala Robles, el encargado de 
la política interna del país dijo que el presidente de la República ha 
cumplido y se debe al apoyo, al trabajo de los legisladores federales, no nada 
más en cuestión de leyes, sino también en cuestión presupuestal; "si ellos 
no ayudaran ni aportaran su trabajo, su talento en el proceso de 
transformación nos hubiéramos quedado truncos.” 
 
Vuelve en un mes México a tener Categoría 1.- SICT  
https://www.reforma.com/vuelve-en-un-mes-mexico-a-tener-categoria-1-
sict/ar2602012?v=3 
Ciudad de México. - El próximo 15 de junio México podría recuperar la 
Categoría 1 en seguridad aérea, confió Jorge Nuño Lara, Secretario de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT).  
En entrevista, explicó que el 15 de mayo la Agencia Federal de Aviación Civil 
(AFAC) tiene una cita con el personal de la Administración Federal de 
Aviación de Estados Unidos (FAA) para que se celebre la auditoría al País. 
Cabe recordar que el 25 de mayo de 2021, la FAA degradó a México a la 
Categoría 2 del Programa de Evaluación de Seguridad Operacional de la 
Aviación Internacional (IASA), por considerar que es una nación insegura 
para las operaciones de aviación comercial. Con esta decisión se impidió a 
aerolíneas mexicanas abrir nuevas rutas o frecuencias a Estados Unidos, 
situación que ha sido aprovechada por las líneas aéreas estadounidenses 
para ganar participación de mercado en las rutas entre ambos países. 
 
Concluye la emergencia por covid-19; México aplicará plan 
contra rebrote  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/concluye-la-emergencia-por-covid-19-mexico-
aplicara-plan-contra-rebrote/1586152 
En concordancia con los lineamientos de la Organización Mundial de la 
Salud, el gobierno de México puso fin a la emergencia por covid-19. Hugo 
López-Gatell, subsecretario de Salud, indicó que nuestro país cumple las  
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condiciones de la OMS, entre ellas una baja en contagios, hospitalizaciones 
y muertes, así como un alto nivel de inmunidad entre la población. 
“El Presidente ha firmado un decreto que pone fin a la vigencia del decreto 
original del 23 de marzo de 2020, en el que se estableció la situación de 
emergencia sanitaria asociada con covid-19”, puntualizó en Palacio 
Nacional. Para evitar un rebrote intenso se emitirán medidas, aunque aclaró 
que el coronavirus permanecerá por siempre entre los humanos. 
Por la tarde, la Secretaría de Salud dio a conocer que a más tardar en un mes 
emitirá un plan de gestión a largo plazo para controlar la enfermedad. 
La autoridad sanitaria deberá integrar la inmunización contra el coronavirus 
en el programa de vacunación universal, señaló en el Diario Oficial de la 
Federación. 
 
Morena demanda "prudencia" tras resolución de SCJN de Plan 
B  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/05/09/politica/morena-demanda-prudencia-tras-
resolucion-de-scjn-del-plan-b/?from=homeonline&block=politica&opt=articlelink 
Frente a una oposición que festinó ruidosamente en la tribuna de la 
Comisión Permanente la resolución de la Suprema Corte de Justicia de 
invalidar la primera parte del llamado Plan B en material electoral, Morena 
demandó “prudencia” y dejar de defender a “una casta de privilegiados”, 
que goza de más de 40 prestaciones millonarias y quienes se podría 
someter a juicio político. El coordinador de los senadores de Morena, 
Ricardo Monreal, lamentó las actitudes triunfalistas de los opositores, que 
aplaudieron “como foca” esa resolución del máximo tribunal, por asumir las 
facultades del Congreso para cerrar el paso a la reforma electoral. Deberían 
reflexionar, recalcó, porque frente a la austeridad asumida por el ejecutivo y 
el legislativo, en la Suprema Corte viven con excesos y lujos.  
Mencionó algunos: Sueldo de 300 mil pesos al mes, aguinaldo de 600 mil 
pesos, prima vacacional de casi 100 mil pesos, un fondo de casi 80 mil pesos 
para comer en restaurantes, además de un comedor especial en las propias 
instalaciones de la Corte, con bebidas alcohólicas. Además, agregó Monreal, 
en medio de la molestia de la oposición, cada ministro cuenta con un 
presupuesto de 5 millones y medio de pesos mensuales para el pago de 
personal a su cargo. 
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Tribus ofrecen a las corcholatas de 8 mil a 23 mil promotores  
https://www.milenio.com/politica/nacen-tribus-morenistas-favor-corcholatas-rumbo-2024 
Las nuevas Agrupaciones Políticas Nacionales tienen a su corcholata 
favorita. Y al menos tres de éstas, se alistan para ofrecer ‘ejércitos’ de entre 
ocho mil y 23 mil afiliados, para promoverlos en todo el país, rumbo a la 
encuesta que definirá al candidato presidencial de Morena para el 2024. Es 
el nacimiento de las tribus en Morena. El pasado 28 de abril, el Instituto 
Nacional Electoral aprobó ocho nuevos registros de Agrupaciones Políticas 
Nacionales, todas cercanas a Morena, y al menos tres oficialmente lideradas 
por los principales operadores políticos de Claudia Sheinbaum, Adán 
Augusto López y Marcelo Ebrard. En respuesta, el presidente nacional de 
Morena, Mario Delgado, deslindó de inmediato al partido de dichas 
agrupaciones y señaló que no permitirá que “se cuelguen del movimiento 
ni que funcionen como grupos de presión al interior para la definición de 
candidaturas en los procesos electorales”. 
 
INE perfila presupuesto "racional y austero", con apertura a 
partidos políticos  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ine-perfila-presupuesto-racional-y-austero-con-
apertura-a-partidos-politicos/ 
Con una oferta de apertura a las fuerzas políticas, así como la promesa de 
apegarse a la austeridad y erradicar prácticas del pasado, se llevó a cabo la 
instalación de la Comisión Temporal de Presupuesto 2024, que será clave 
para la realización del proceso electoral federal del próximo año. 
Durante la sesión, la presidenta de la Comisión, Carla Humphrey, dijo que se 
debe “estudiar con seriedad los componentes de nuestro modelo 
presupuestal para modificar, atemperar o erradicar tendencias y prácticas 
del pasado sobre las que hay que deliberar de manera colegiada”. 
“En esta nueva etapa institucional propongo también seguir trabajando a la 
luz de nuestros principios rectores, pero también respetando cabalmente 
las mejores prácticas internacionales en la materia y en acatamiento de los 
mandatos legales antiguos y modernos como la responsabilidad 
hacendaria, la austeridad republicana, el derecho ciudadano a la buena 
administración, el derecho fundamental a recibir cuentas y el derecho 
humano a un entorno libre de corrupción”, sostuvo. 
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Gastan Sener y Sectur el triple en Dos Bocas y Tren Maya  
https://www.reforma.com/gastan-sener-y-sectur-el-triple-en-dos-bocas-y-tren-
maya/ar2601262?v=2 
Ciudad de México. - Las secretarías de Energía y Turismo ejercieron en 2022 
un gasto 306 por ciento y 177.4 por ciento mayor, respectivamente, al que 
tenían aprobado, derivado de mayores recursos destinados a la refinería Dos 
Bocas y al Tren Maya.  
La Secretaría de Energía tuvo un gasto de 191 mil millones de pesos, 306 por 
ciento superior al aprobado, debido a que destinó más recursos a Pemex 
para la construcción de la refinería, según la Cuenta Pública 2022 de 
Hacienda. El monto que concentró esta dependencia representó el 10.2 por 
ciento del gasto total de los ramos administrativos. En el documento, 
Hacienda explica que la variación respecto al presupuesto aprobado se 
debe principalmente al mayor ejercicio en los rubros de otros de inversión, 
por los recursos destinados a aportaciones patrimoniales para Pemex. 
 
Expertos ven aún riesgos por Covid-19 en México  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/expertos-ven-aun-riesgos-por-covid-19-en-
mexico/ 
Especialistas consultados por EL UNIVERSAL señalaron que, ante la 
declaratoria del fin de la emergencia sanitaria, anunciada ayer por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, México tiene mayor riesgo que 
otras naciones de enfrentar consecuencias adversas porque el virus sigue 
latente y no se han aplicado vacunas suficientes ni bivalentes en el país.  
Además, detallaron que para el gobierno no existió la emergencia sanitaria, 
porque no hubo una estrategia adecuada para contener la pandemia y la 
austeridad tuvo un impacto negativo que se refleja en el elevado número 
de fallecidos por Covid-19. De acuerdo con las cifras oficiales, en México ha 
habido 7 millones 483 mil 444 de contagios y 333 mil 188 fallecidos; sin 
embargo, la Organización Mundial de la Salud (OMS) refirió que entre 2020 
y 2021 murieron 626 mil personas por dicha enfermedad. 
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EU siembra miedo a migrantes en El Paso, Texas; los obligan a 
retirarse del campamento  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/eu-siembra-miedo-a-migrantes-en-el-paso-texas-
los-obligan-a-retirarse-del-campamento 
Autoridades migratorias de Estados Unidos detonaron desde temprano una 
bomba de miedo. Sin uniforme y de madrugada, entregaron volantes a los 
migrantes que duermen en las calles del centro de El Paso, Texas.  
De acuerdo con lo informado en el espacio de Ciro Gómez Leyva en Imagen 
Televisión, se trataba de hojas sin firma, sin escudos, pero con los colores de 
la Patrulla Fronteriza donde básicamente les advierten a los migrantes que 
la única opción es entregarse, para ser expulsados o para abrir la posibilidad 
a una estancia legal en el país del Norte, aunque pocos creen en la segunda 
opción. Adelmar Gudiño, migrante venezolano al amanecer se encontró con 
uno de los volantes en la calle. “Me desperté y ahí estaba. ¿Le preocupa esto? 
Claro, es 50 y 50. Tenemos miedo de ser deportados”, dijo para el noticiero 
de Imagen Televisión de Ciro Gómez Leyva.  
Y es que el aviso amaneció en sus tendidos, bajo sus plásticos. Al sentir 
vulnerado el último espacio propio que tienen, decenas de migrantes 
prefirieron huir. En bolsas de plástico guardaron lo que pudieron y se fueron, 
algunos sin dejar rastro, otros buscando dinero para poder pagar un pasaje 
de autobús que los lleve lejos de Texas. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/el-diputado-morenista-que-
contradice-al-presidente/ 
Al parecer los llamados de atención del presidente de Morena, Mario 
Delgado, y de la secretaria general de ese partido, Citlalli Hernández, al 
diputado morenista Emmanuel Reyes Carmona, por su intención de 
colgarse de Morena para crear la asociación política nacional “Humanismo 
Mexicano”, vinculada a la iglesia “La Luz del Mundo”, cuyo patriarca Naasón 
Joaquín García fue sentenciado en Estados Unidos por delitos de abuso 
sexual de menores, comienzan a distanciar al legislador y sus seguidores del 
discurso oficial, e incluso a ir en contra de los dichos del propio presidente 
Andrés Manuel López Obrador. En una entrevista, don Emmanuel asegura 
que en México “sigue existiendo corrupción en todos los niveles: federal, 
local y municipal”. Será que el diputado Reyes se ha perdido las múltiples 
emisiones de la Mañanera en las que el Presidente ha sacado su pañuelo 
blanco en señal de que ya no existe la corrupción en el gobierno. Aunque, 
por otra parte, la oposición ya no podrá decir que no hay diputados 
oficialistas que le lleven la contra al presidente de la República. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-05-10/op248700 
AL ESTILO del horrendo caso del Dr. Jekyll y Mr. Hyde, en el Senado se sabe 
que existe el patético caso del Dr. Monreal y Mr. Richie. El primero reconoció 
la labor de la Suprema Corte de Justicia al echar abajo la primera parte del 
"Plan B" de la reforma electoral. Inclusive, él mismo se había manifestado en 
contra de ese engendro y aceptó sin mayor problema que las y los ministros 
le enmendaron la plana al Legislativo, como es su función. 
EN CAMBIO, Mr. Richie no sabe de leyes, sino de venganzas. No cree en la 
separación de poderes, sino en la sumisión al Ejecutivo. Y por eso se subió a 
la tribuna para amenazar directamente a los integrantes del Poder Judicial 
con llevarlos... ¡a juicio político! 
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RESULTA curioso que el mismo Monreal que supuestamente votó en contra 
del "Plan B" -aunque hizo todo para que se aprobara- ahora ande de 
matraquero atacando a la Suprema Corte, con el cuento de que invadió las 
funciones de los legisladores. ¿Acaso Ricardo Monreal obtuvo su doctorado 
en Derecho sin haber entendido lo que es una controversia constitucional? 
Es pregunta para cualquiera de sus dos personalidades. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1733 
Que en Valencia, convertida en capital de las universidades del mundo, Ana 
Botín, presidenta de Santander, dio la bienvenida a 700 rectores al 
encuentro en el que Enrique Graue, de la UNAM, llamó a cerrar la brecha de 
género en la matrícula de educación superior, aunque también se dio 
tiempo para hablar de temas nacionales y si bien reconoció la existencia de 
grupos que quieren desestabilizar la institución, no ve que Morena u otros 
partidos puedan intervenir en la sucesión en rectoría. Ante cualquier 
intento, advirtió, “se levantará la voz con firmeza”. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
El Verde, harto de AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-verde-harto-de-amlo/ 
No ha de ser fácil para los dirigentes del Partido Verde navegar un sexenio 
en el que son aliados del partido en el poder, pero el Presidente los desprecia 
y los ataca. No es algo inusual en López Obrador: muchos de quienes se le 
arrodillan —empresarios, medios, políticos— calculando que con eso 
obtendrán los elogios y el perdón presidencial, terminan dándose cuenta de 
que, aún arrodillados, AMLO los insulta en la mañanera. 
El Partido Verde decidió aliarse con López Obrador para la elección 
presidencial de 2018. El artífice de esa alianza fue el exgobernador de 
Chiapas y hoy coordinador verde en el Senado, Manuel Velasco. Heredó de 
su abuelo la relación con AMLO, y él la aceitó financiando al hoy Presidente 
y a su movimiento. El cash y los sobres amarillos le hicieron ganarse un lugar 
privilegiado en las confianzas de AMLO, y desde ahí, fungió de puente con 
el dueño del partido ecologista, Jorge Emilio González “El Niño Verde”. 
 
Mario Maldonado 
La ruta crítica de Ebrard hacia la encuesta  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-ruta-critica-de-ebrard-
hacia-la-encuesta/ 
Marcelo Ebrard es el candidato incómodo y por lo tanto el candidato a 
vencer por parte de Claudia Sheinbaum y Adán Augusto López. Ricardo 
Monreal se sumaría a ese bloque, de ser necesario, luego del ofrecimiento 
que le hicieron en Palacio Nacional para competir por la candidatura de la 
Ciudad de México. El canciller lo sabe, lo tiene medido y trazó ya una ruta 
crítica de cara a la primera y segunda encuesta para conocer quien 
abanderará a Morena en las elecciones presidenciales del 2024. 
El tono de Ebrard respecto al método y las condiciones para que la encuesta 
tenga sustento y no deje lugar a dudas ha ido en aumento. En diciembre, 
Ebrard envió una carta al presidente de Morena, Mario Delgado, en la que 
hizo una serie de planteamientos para darle certeza al proceso.  
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La respuesta del líder del partido fue no responder y pedir paciencia, por lo 
menos hasta después de las elecciones en el Estado de México y Coahuila, 
las cuales ocurrirán en poco menos de un mes. 
 
Salvador García Soto 
El destape fallido y remoto de Cabeza de Vaca  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-destape-fallido-y-remoto-
de-cabeza-de-vaca/ 
En la fiebre de destapes para la sucesión presidencial que vive el país –sobre 
todo en la oposición, donde en estos momentos ya hay más aspirantes que 
posibilidades reales de ganar la Presidencia– el viernes pasado se sumó un 
suspirante más del PAN: el exgobernador de Tamaulipas, Francisco García 
Cabeza de Vaca, quien anunció en un video difundido en redes sociales, que 
después de platicar con su familia y dialogar con ella, decidió que su 
aspiración “no es ser candidato, yo lo que quiero y puedo es ser presidente". 
Curiosamente el destape del exmandatario tamaulipeco se realizó de 
manera remota en un video grabado en el que se le ve hablar a él en una 
pantalla, ante un auditorio de personas sentadas en un salón que lo 
escuchan y estallan en aplausos mientras el político panista, que fue 
acusado y perseguido por la Fiscalía General de la República durante su 
gobierno por lavado de dinero y delincuencia organizada, dice que buscará 
ser presidente para “tumbar este régimen” y llama a “regresarle a México su 
libertad y su grandeza”, mientras le manda bendiciones a quienes lo ven en 
su videomensaje y pide “que Dios bendiga a todo México”. 
 
Héctor de Mauleón 
Los ojos de La Tota Carbajal  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/los-ojos-de-la-tota-carbajal/ 
Atropellaron a su hermano en Velázquez de León. Los niños de la cuadra 
habían salido a jugar una “cascarita” de futbol. El niño murió diciendo: “No 
vuelvo a jugar futbol en la calle…”. Su padre le prohibió volver a tocar un 
balón. Pero hay cosas que están por encima de uno. Antonio La Tota 
Carbajal recordó muchos años más tarde que salía de su casa 
escondiéndose de su madre y regresaba a aquella calle fatal para jugar 
hasta que el sol se iba perdiendo, minutos antes de que su padre volviera  
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del trabajo. “Antes de que apareciera por la esquina, yo estaba de vuelta en 
la casa. Era una obsesión que no me dejaba ni de día de noche”, recordaba 
Carbajal. Tenía miedo de que lo atropellaran, tenía miedo de morir, tenía 
miedo de que lo sorprendiera su padre, que había acabado por odiar ese 
deporte maldito. El deporte que le había arrebatado a un hijo. 
 
Sergio Sarmiento 
Plan con maña  
https://www.reforma.com/plan-con-mana-2023-05-10/op248702 
"En política nunca nada pasa por accidente. Si pasa, puedes apostar que así 
se planeó". Franklin D. Roosevelt 
El presidente López Obrador y sus seguidores han expresado su enojo ante 
la Suprema Corte. La acusan de violar la división de poderes, de ser corrupta 
y conservadora, de estar podrida. La ira, sin embargo, parece un plan con 
maña. Es difícil creer que los abogados de la Consejería Jurídica de la 
Presidencia y de la Secretaría de Gobernación sean tan ignorantes que no 
se hayan dado cuenta de que violar los procedimientos parlamentarios 
podía llevar a la invalidación de las reformas del plan B. En varias ocasiones 
la Corte ha anulado leyes aprobadas sin respetar las reglas parlamentarias. 
Apenas el 29 de agosto de 2022, por ejemplo, anuló por unanimidad las 
reformas a la Ley de Radio y Televisión de Enrique Peña Nieto de 2017, y eso 
que las violaciones al procedimiento no fueron tan abiertas ni tan graves 
como las del plan B. 
 
Carlos Marín 
Tres poderes en un puño  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/tres-poderes-en-un-puno 
A los azuzamientos para linchar al máximo tribunal constitucional se suma, 
gozoso, el gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, lo que confirma el 
bajísimo nivel a que el cuatroteísmo está dispuesto a descender en su 
insensata guerra contra el Poder Judicial de la Federación. 
Se apresta al acarreo de “pueblo” para integrarlo (moche y tortas de por 
medio a costa del erario) al escuálido pero rijoso plantón que mantiene la 
reserva senil de Morena frente a la Suprema Corte:  
 

https://www.reforma.com/plan-con-mana-2023-05-10/op248702
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/tres-poderes-en-un-puno


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Por la Defensa de la Soberanía del Pueblo y Contra la Corrupción que invade 
a la SCJN, me sumo a la concentración pacífica frente a la sede de la @SCJN 
este sábado 20/mayo/12:00 hrs. Convocamos al pueblo de México a defender 
la democracia y su soberanía (art. 39), tuiteó antier. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Disolver la Corte y hacerse de su control  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/disolver-la-corte-y-
hacerse-de-su-control 
El día de la madre es tan generoso que los que no tienen, lo celebran. 
Florestán 
El jueves 3 de mayo de 2018, el entonces candidato presidencial de Morena, 
Andrés Manuel López Obrador, fue al programa Tercer Grado y allí me dijo: 
lo que estoy pidiendo es un voto en línea porque hay que tener mayoría en 
el Congreso. Ayer, cinco años después, durante la violenta mañanera en la 
que descalificó a la Corte, a sus integrantes y al Poder Judicial todo, dijo que 
está podrido, y otra serie de descalificativos, pero ni un argumento, lo volvió 
a plantear pero como plan C, y en otra dimensión, reforzado: su 80 por ciento 
de popularidad. Y por primera vez anunció su proyecto transexenal: el 
control del Poder Legislativo y con éste el del Judicial, vía la disolución de la 
Suprema Corte, para elegir a sus ministros por el voto del pueblo. 
 
Enrique Quintana 
No tener miedo a un peso devaluado  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/05/10/no-tener-miedo-a-
un-peso-devaluado/ 
La Junta de Gobierno del Banco de México seguramente decidirá la próxima 
semana detener ya el incremento de la tasa de interés objetivo. 
El dato de la inflación que ayer conocimos apuntala claramente esa 
posibilidad. En abril hubo una leve deflación en los precios al consumidor, 
de 0.02 por ciento; el incremento anual fue de 6.25 por ciento, el más bajo 
en 18 meses; la inflación subyacente sigue más arriba, pero la trayectoria 
también es a la baja y alcanzó el 7.67 por ciento.  
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Por un tiempo largo se señaló que las decisiones de Banxico no podrían 
‘desacoplarse’ de las que toma la Reserva Federal pues, si en Estados Unidos 
hay un incremento de las tasas y en México no, esto podría afectar 
negativamente a la paridad del peso frente al dólar. 
 
Darío Celis 
Invertirá Iberdrola 5 mmdd en 6 plantas solares  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/05/10/invertira-iberdrola-5-
mmdd-en-6-plantas-solares/ 
A FIN DE MES deberá quedar estructurado y firmado el paquete de 
financiamiento de 5 mil 900 millones de dólares para la compra de las 13 
plantas de Iberdrola por parte del gobierno de la 4T. 
De ese monto 2 mil 400 millones provendrán de un CKD (Certificado de 
Capital de Desarrollo) que se colocará en el mercado bursátil, donde el 
Fondo Nacional de Infraestructura tendrá el 51%. 
Este vehículo aportará alrededor de mil 224 millones de dólares y 
aproximadamente mil 176 millones más lo ejercerán principalmente afores, 
que tomarán el 49% restante de ese certificado. 
La multinacional estadounidense AES también se interesó en subirse al 
CKD. Esta compañía podría aportar algunas de sus plantas. Aquí son dueños 
de Mérida III y Tamuín, en San Luis Potosí. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Dos mil 86 palabras de odio  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/05/10/dos-mil-86-
palabras-de-odio/ 
¿Qué sucedió realmente con el presidente Andrés Manuel López Obrador la 
última semana de abril? Hasta ahora no se sabe con toda precisión. Pero lo 
que sí vimos es que después de más de 72 horas de que prácticamente 
nadie sabía qué sucedía con su salud, regresó con una ira revigorizada y una 
prisa por hacer las cosas rápido, sin importar a quién atropellaba en el 
camino. Desde la tarde del 29 de abril, López Obrador sacó su Barret para 
disparar acusaciones, difamaciones y groserías contra quien se le pusiera 
enfrente.  
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La muina va en aumento y su techo se sigue calentando porque las cosas 
no salen a su gusto por culpa de él, de nadie más, consecuencia de sus 
acciones verticales aunque anárquicas, de su actitud necia y terca y su 
proverbial incapacidad para la autocrítica. 
 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Pronunciamiento del encuentro internacional el sur resiste 
2023  
https://www.federacionanarquista.net/pronunciamiento-del-encuentro-internacional-el-
sur-resiste-2023/#/ 
A la Comandancia General del EZLN: 
Al Congreso Nacional Indígena: 
Al Concejo Indígena de Gobierno: 
A las organizaciones nacionales e internacionales que luchan y resisten: 
A los medios de comunicación libres, alternativos, independientes o como 
se llamen: 
A los pueblos de México y el mundo: 
Desde el Corazón de la tierra donde nació, creció y se reproduce la digna 
rabia, los pueblos rebeldes de las geografías del Sur Sureste que caminamos 
la caravana El Sur Resiste 2023, pueblos binnizá, Ayuuk, Nahua, Nuntajiyi 
(Nuntajuyi), Maya, Chol, Zoque, Tzeltal, Tojolabal, Tsotsil y mestizos, 
convocados por diversas organizaciones de esta geografía y por el Congreso 
Nacional Indígena, recorrimos los territorios afectados por los 
megaproyectos militares interconectados, Tren mal llamado Maya y el 
Corredor Interoceánico. Llegamos al territorio zapatista del CIDECI-
UNITIERRA / Caracol Jacinto Canek en San Cristóbal de las Casas, Chiapas, 
donde nos reunimos con muchos otros pueblos y organizaciones de los 
pueblos originarios y las zonas urbanas del sur sureste del país y de otras 
muchas regiones de nuestra Madre Tierra para compartir los dolores, 
esperanzas y estrategias de articulación, aprender de las luchas de otras 
geografías y seguir tejiendo redes solidarias de resistencia y rebeldía 
planetaria.  
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Comprobamos la sistemática violación de los derechos de los pueblos 
indígenas y particularmente el derecho a la autodeterminación y a la 
autonomía cuyo ejercicio resulta imprescindible para reconstruir desde 
nuestras raíces culturales ancestrales una vida libre y digna basada en la 
comunalidad desde la toma de decisiones en asambleas, con respeto pleno 
a las mujeres, a las otroas, a las juventudes, la niñez y a las personas mayores 
y en armonía con la naturaleza. Constatamos la presión de todas las 
dependencias de gobierno empezando por la Procuraduría Agraria para 
que los núcleos agrarios y comunidades indígenas pasen al dominio pleno 
y así acabar con la propiedad social de la tierra que representa la fuerza de 
nuestras luchas. 
 
Crear Secretaría de Asuntos Agrarios, propuesta de #UNO  
https://estadoactual.com/crear-secretaria-de-asuntos-agrarios-propuesta-de-uno/ 
Oaxaca. - Ante el desbordamiento de los conflictos político-sociales con 
saldos sangrientos en enfrentamientos presuntamente agrarios es 
indispensable buscar soluciones con mayor imaginación y creatividad. En 
este sentido, el Movimiento Social Ciudadano Unidos por Oaxaca #UNO y el 
Colegio Oaxaqueño de Abogados en Materia Agraria proponen crear la 
Secretaría de Asuntos Agrarios del Gobierno del Estado. Dicha secretaría 
integraría con las dependencias federales la Comisión Agraria Permanente, 
el Gabinete Agrario y el Consejo Agrario como órganos coadyuvantes en la 
solución de los conflictos agrarios del Estado de Oaxaca.  
El objetivo fundamental del Programa Estatal para el Desarrollo y Atención 
Integral de los Núcleos Agrarios Comunidades y Ejidos, es dar Certeza en la 
tenencia de la tierra, Seguridad a la inversión pública, social y privada e 
Impulsar el turismo. De tal manera que uno de los principales propósitos del 
Programa Estatal para el Desarrollo y Atención Integral de los Núcleos 
Agrarios es, al mismo tiempo, optimizar recursos presupuestales, humanos 
y materiales, a efecto de eficientar el trabajo.   
A nivel federal confluyen, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (SEDATU) que sustituyó a la Secretaría de la Reforma Agraria como 
cabeza del sector, los Tribunales Agrarios y la Procuraduría Agraria (PA). 
Asimismo, el Registro Agrario Nacional (RAN), Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (SADER) y Secretaría de Bienestar (SEBIEN) y a nivel local,  
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Junta de Conciliación Agraria y la Secretaría de Fomento Agroalimentario y 
Desarrollo Rural (SEFADER). 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Justicia social para Ejido de Jacala: Menchaca  
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/justicia-social-para-ejido-de-jacala-menchaca-
10034645.html 
Hidalgo. - Reiteró no más de estos asuntos, es un motivo de vergüenza 
institucional pasar 57 años sin esa certeza jurídica por apatía o burocracia, 
de tal forma que habrá la resolución de nuevos asuntos, “no permitir que se 
sigan acumulando expedientes ni deudas históricas con los núcleos 
agrarios”. Actualmente, Hidalgo registra aproximadamente 15 conflictos 
territoriales. Tras mencionar las innumerables visitas a funcionarios 
públicos, el haber podido salvar vidas frente a la violencia que enfrentó Agua 
Fría Chica, así como proyectos perdidos al igual que tiempo. 
“Decimos desde aquí, con el apoyo del gobierno federal, del Registro 
Agrario, de la Procuraduría Agraria y todas las dependencias en sintonía con 
el gobierno del estado y municipales, no más, ya basta. No puede ser posible 
esa espera de tiempo prolongada”, expresó. 
En tanto, el Procurador Agrario federal Luis Hernández Palacios Mirón 
manifestó que este evento fue un acto de justicia, “la entrega de estos 
documentos les garantiza la certeza jurídica en la propiedad para que 
puedan aprovechar en una dimensión de bienestar”. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Termina conflicto agrario en la Sierra gorda de Hidalgo, tras 5 
décadas  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/termina-conflicto-agrario-en-la-sierra-gorda-de-
hidalgo-tras-5-decadas/ 
Hidalgo. - Con la entrega que hizo el gobernador Julio Menchaca Salazar, de 
la documentación a los representantes del ejido Agua Fría Chica, se terminó 
el conflicto agrario en la Sierra Gorda Hidalguense que tenía más de cinco 
décadas sin resolverse.  
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Bajo el compromiso de “nunca más necesitar 56 años para hacer un trámite 
burocrático”, el gobernador de hidalguenses entregó los documentos, con 
lo que se consolidaron como el núcleo agrario número 1160 del estado.  
Ante comuneras y comuneros de los 22 núcleos agrarios de la entidad, junto 
con Luis Hernández Palacios Mirón, titular de la Procuraduría Agraria, y 
Plutarco García Jiménez, director en jefe del Registro Agrario Nacional, el 
gobernador hidalguense confirió el plano territorial a Nabor Otero Acosta. 
(Información disponible en 5 portales distintos) 
 
Exigen ejidatarios dar marcha atrás al decreto  
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2023/05/09/exigen-ejidatarios-dar-marcha-atras-al-
decreto/ 
Querétaro. - Por considerar que vulneraron sus derechos al omitir 
notificarlos y dejar fuera sus inquietudes y sentir como ejidatarios de Peña 
Colorada, cerca de 60 propietarios del polígono en mención se manifestaron 
contra el Decreto de Área Natural Protegida (ANP), que se publicó este lunes 
en el Diario Oficial de la Federación. De manera simultánea los quejosos se 
plantaron frente a las oficinas de la Procuraduría Agraria Federal y 
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), en esta 
última en medio de gritos y descalificaciones hacia la delegada de la 
dependencia en Querétaro, Paloma Arce Islas. En las oficinas del Gobierno 
de México en Querétaro, los ejidatarios exigieron a la Semarnat, la 
Procuraduría Agraria Federal, la Comisión Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas (CONANP) dar marcha atrás al decreto, por considerar que los 
despoja de su patrimonio.  
Entre los ejidatarios que con mayor ahínco mostró su inconformidad a la 
delegada de Semarnat, fue José Molina, quien posee sus tierras en la zona 
de San Vicente Ferrer, y quien aseguró que desde hace ocho décadas él ha 
sido el guardián de la tierra sin la necesidad de un decreto. 
 
Buscan ejidatarios reunión con AMLO  
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2023/05/09/buscan-ejidatarios-reuinon-con-amlo/ 
Querétaro. - Tras publicarse el decreto en el Diario Oficial de la Federación 
por el que se declara a Peña Colorada como Área Natural Protegida, los 
ejidatarios buscarán reunirse con el presidente de México, Andrés Manuel  
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López Obrador, para echar atrás esta declaratoria o lograr un acuerdo que 
los beneficie. Uno de los enlaces de la Coordinadora Nacional Ejidal y 
Comunal, Alfredo Suárez Aguado, quien destacó que desde la coordinadora 
se apoyarán las decisiones de la mayoría y si así lo solicitan se buscará apoyar 
en las gestiones para concretar las reuniones con las autoridades federales. 
Además de que destacó que ya se ha planteado la solicitud para que la 
coordinadora intervenga y se eche a bajo el decreto. 
“Ellos quieren llevar un platica directa con el presidente de la República y lo 
han intentado por diferentes vías, hasta ahorita no se ha podido concretar 
por alguna razón y otra; ellos sienten que la Procuraduría Agraria en 
Querétaro les ha puesto piedras en el camino, pues hasta ahorita no han 
recibido su apoyo. Por otra parte, en la coordinadora estamos en lo que diga 
la mayoría para tomar una acción más determinante”. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Impugnarán elección de comisariado en San Felipe los Alzati  
https://laregionenlinea.com.mx/zitacuaro-impugnaran-eleccion-de-comisariado-en-san-
felipe-los-alzati/ 
Michoacán. - Habitantes de San Felipe los Alzati, impugnarán la elección de 
comisariado que se llevó a cabo el pasado viernes, esto será porque la 
persona que resultó ganadora no cumplió con los requisitos y fue su 
cómplice el personal de la Procuraduría Agraria. En la asamblea 
participaron alrededor de 340 participantes y se registraron 4 candidatos, 
cómo ganador resultó Marcial Rivera Fernando. En entrevista Mario 
Vázquez Hernández, uno de los candidatos participantes, explicó que, quien 
ganó la asamblea no presento carta de antecedentes no penales, y además 
existen otras irregularidades que se dieron en el proceso. Ante tal panorama, 
aseguró que impugnarán dicha elección  
Por su parte, Lázaro Gabriel González acusó al personal de la Procuraduría 
Agraria de prestarse a juegos sucios, ya que simularon unas elecciones en la 
cual el visitador agrario y el jefe de residencia dejaron claro que no podía 
participar quien no presentara todos sus documentos. Sin embargo, 
permitieron que Marcial Rivera acudiera cómo candidato y ganara. 
 
 
 

https://laregionenlinea.com.mx/zitacuaro-impugnaran-eleccion-de-comisariado-en-san-felipe-los-alzati/
https://laregionenlinea.com.mx/zitacuaro-impugnaran-eleccion-de-comisariado-en-san-felipe-los-alzati/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

Dos proyectos construidos por la Sedatu son finalistas del 
Premio Noldi Schreck 2023  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/dos-proyectos-construidos-por-la-sedatu-son-
finalistas-del-premio-noldi-schreck-2023 
Ciudad de México. - Dos proyectos construidos por la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) son finalistas al Premio 
Noldi Schreck 2023; se trata del Centro de Desarrollo Comunitario y Parque 
del Café en Tapachula, Chiapas; y el Parque El Papa en Mérida, Yucatán, 
obras realizadas a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) en 
colonias de mayor rezago. En la categoría 'Espacios Públicos, Arquitectura 
de Paisaje' fue nominado el Centro de Desarrollo Comunitario y Parque del 
Café en Tapachula, Chiapas; una obra desarrollada en coordinación con el 
Laboratorio de Acupuntura Urbana y construidos con una inversión de casi 
48 millones de pesos (mdp), donde se promueve el arte, la cultura, la 
gastronomía y la biodiversidad del estado. 
 
Reglas de Operación de los Programas a cargo del Instituto 
Nacional de los Pueblos Indígenas 2023  
https://www.gob.mx/inpi/articulos/reglas-de-operacion-de-los-programas-a-cargo-del-
instituto-nacional-de-los-pueblos-indigenas-2023?idiom=es 
Si alguien te pide dinero no lo entregues. Todos los trámites para participar 
de los apoyos que ofrecen los programas del Instituto Nacional de los 
Pueblos Indígenas (INPI) son GRATUITOS. Si tienes alguna duda comunícate 
directamente con el personal de nuestras oficinas en tu región 
(DIRECTORIO).  
Reglas de Operación del Programa para el Bienestar Integral de los Pueblos 
Indígenas (PROBIPI).     
ACUERDO por el que se modifican las Reglas de Operación del Programa 
para el Bienestar Integral de los Pueblos Indígenas a cargo del INPI, para el 
ejercicio fiscal 2023. (DOF 29 de diciembre de 2022. Edición Vespertina). 
 
 

https://www.gob.mx/sedatu/prensa/dos-proyectos-construidos-por-la-sedatu-son-finalistas-del-premio-noldi-schreck-2023
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/dos-proyectos-construidos-por-la-sedatu-son-finalistas-del-premio-noldi-schreck-2023
https://www.gob.mx/inpi/articulos/reglas-de-operacion-de-los-programas-a-cargo-del-instituto-nacional-de-los-pueblos-indigenas-2023?idiom=es
https://www.gob.mx/inpi/articulos/reglas-de-operacion-de-los-programas-a-cargo-del-instituto-nacional-de-los-pueblos-indigenas-2023?idiom=es


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Aclaración con relación al Acuerdo 75 de la Asamblea Estatal de 
la Sección XXII, del día 29 de abril del año 2023  
https://www.gob.mx/inpi/articulos/aclaracion-con-relacion-al-acuerdo-75-de-la-asamblea-
estatal-de-la-seccion-xxii-del-dia-29-de-abril-del-ano-2023?idiom=es 
1. En nuestro carácter de Director General del INPI y Presidenta de la 
Comisión de Pueblos Indígenas y Afromexicanos de la Cámara de 
Diputados, negamos categóricamente haber suscrito un Convenio para que 
la Dirección General de Educación Indígena, Intercultural y Bilingüe 
(DGEIIB) de la Secretaría de Educación Pública (SEP) pase a ser parte del 
INPI. Expresamos además que, por una cuestión de principios, nunca 
haríamos algo que afecte los derechos de las personas relacionadas con el 
nivel correspondiente a la educación indígena. 
Expresamos con absoluta certeza que dicho “Convenio” es inexistente. Lo 
que los suscritos hemos promovido y seguiremos haciendo, es el 
fortalecimiento de todas las instancias competentes en la atención de los 
asuntos relacionados con los pueblos indígenas del país, de manera especial 
la educación indígena en todos sus ámbitos y niveles, buscando siempre 
una efectiva coordinación interinstitucional. 
 
Parque el Jaguar: recuperan 300 hectáreas del aeródromo de 
Tulum para reforestación  
https://www.eleconomista.com.mx/econohabitat/Parque-el-Jaguar-recuperan-300-
hectareas-del-aerodromo-de-Tulum-para-reforestacion-20230508-0088.html 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) inició los 
trabajos de recuperación del antiguo aeródromo de Tulum, Quintana Roo, 
un espacio de 300 hectáreas que será incorporado al Parque del Jaguar 
mediante acciones de reforestación. Román Meyer Falcón, titular de la 
Secretaría, explicó que este espacio funcionaba como una pista de aviación 
que, ahora, será intervenida a través del Programa de Mejoramiento Urbano 
(PMU). Para ello, se inició con el levantamiento de la carpeta asfáltica y, 
posteriormente, se realizará un proceso de reforestación con el fin de 
resguardar la flora y la fauna de la región. Al realizar una visita de supervisión, 
el secretario detalló que el Parque Nacional de Tulum fue creado por 
decreto en los años 80; con la suma del antiguo aeródromo, el nuevo Parque 
del Jaguar será un espacio de 100,000 hectáreas. 
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Especialistas critican ley minera porque beneficia a las 
empresas  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/05/09/estados/especialistas-critican-ley-minera-
porque-beneficia-a-las-empresas/?from=homeonline&block=ultimasnoticias 
Zacatecas. - Los integrantes de la organización no gubernamental: Red 
Mexicana de Afectados por la Minería (REMA), cuestionaron este martes la 
recién aprobada reforma a la Ley Minera del país, pues ésta, consideraron a 
través de un pronunciamiento escrito, hecho llegar a medios de 
comunicación de todo el país, mantiene la prevalencia del modelo 
extractivista neoliberal. “En la REMA no apostamos por ‘nivelar’ 
jurídicamente las condiciones entre los implicados (pueblos y empresas) 
para hacer así de la minería un negocio ‘mejor administrado’ o ‘más justo’, 
sino que apostamos por fortalecer la autodeterminación de las 
comunidades, para que tengan la información sobre los impactos a corto y 
largo plazo que conlleva esta actividad, y ejerzan sus derechos colectivos 
para evitar convertirse en una zona de sacrificio más de este modelo de falso 
desarrollo”. Los integrantes de esta organización, plantearon que reconocen 
que el modelo extractivo, se basa en la existencia de condiciones de 
tremenda desigualdad -mismas que profundiza-, y que a partir de estas 
condiciones se hace un gran negocio de la destrucción masiva, al 
externalizar los daños y costos socioambientales de su acción. 
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